
《与神同行》 

与神共度黑暗（1） 
 

 

每一个人都会经历人生黑暗的时刻，我所指的黑暗时刻，是我们不明白神的作为，我们被压

下来的重担所笼罩，而当我们观望将来的时候，又觉得毫无把握和确据。这些情况，我们称

之为生命的“黑暗时刻”，因为我们根本不知道前路会怎样，而我们却陷在一个困境之中，无

路可走。 

 

今天我们要思想的，是怎样靠主度过黑暗的时刻。当圣经说到“人在黑暗中行”，所指的是人

活在罪中，在罪中生活的光景。但是经历黑暗的时刻，是指我们经历人生的困难，试炼，痛

苦和逆境等等，在这些时刻中，神应许要与我们一起度过。 

 

今天我们要看的经文，是创世记 37 章，这里记载到约瑟的生平事迹。我们都知道，约瑟是以

色列民族史上一个非常关键的人物，因为约瑟是整个以色列民族得以延续的开始。而约瑟的

一生，经历着非常多的波折，他的哥哥们嫉妒他，因为他是雅各老年得的孩子，又是爱妻拉

结所生的，所以雅各特别的宠爱他；而约瑟有时候所说的话，在他哥哥们听来，更是像火上

力油那样，让他们对约瑟更加恨之入骨。 

 

有一次，父亲差约瑟去探望他在牧羊的哥哥们，而他的兄长们就趁这个机会，商量要怎样杀

了约瑟，后来流便却主张不要杀害他，因为流便想救约瑟，于是便建议先把约瑟丢在坑里。

之后有一队以实玛利商人经过，要往埃及去，他们就将约瑟卖了给这些商人。约瑟就被带下

埃及去，后来作了护卫长波提乏的奴隶，在他家中做工。 

 

以后，波提乏的妻子屡次想勾引约瑟，都遭到约瑟拒绝。最后，约瑟被她诬告，而被波提乏

下在监牢里。后来辗转经过许多艰辛的岁月，约瑟终于成为埃及一人之下，万人之上，地位

仅次于法老的宰相。 

 

约瑟被卖到埃及的时候，年仅十七岁，还是个牧羊的少年，而约瑟贵为宰相的时候，已经是

一个三十岁的成年人，其问十三年的岁月，约瑟是在黑暗中度过，他所有青春的日子，全是

在黑暗中度过的。可是，约瑟在黑暗中所经历的，却让我们从其中学习到了极为宝贵的原则，

是可以帮助我们在经历人生黑暗的时候应用得到的。 

 

今天我要和弟兄姐妹你分享的，是一些能够作我们经历黑暗时刻中的鼓励，是实用又有效的。

约瑟的前半生，十七岁到三十岁，可以说是充满悲剧。他长时间活在黑暗之中，根本不明白

神对他的生命到底有什么目的，然而神对约瑟的使用，对约瑟的期望，显然是极高的。正像

赛 55:8-9 所说的：“耶和华说：我的意念非同你们的意念；我的道路非同你们的道路。天怎样

高过地，照样，我的道路高过你们的道路；我的意念高过你们的意念。”当我们研读约瑟生平

的时候，就能够发现一些可以提供我们在黑暗中使用的原则和它。请弟兄姐妹预备好纸和笔，

把一些要点记录下来，作为日后的参考和对自己的提醒。 

 

首先，一个很重要的原则，是我们一生要紧记的，就是神在我们黑暗的日子中应许与我们同

在。我再说一遍，神要在我们黑暗的时刻中，应许与我们一起共度。这一点我们从约瑟身上，

看得很明显。创 39:1-3 这样说：“约瑟被带下埃及去。有一个埃及人，是法老的内臣，护卫长

波提乏，从那些带下他来的以实玛利人手下买了他去。约瑟住在他主人埃及人的家中，耶和

华与他同在，他就百事顺利。他主人见耶和华与他同在，又见耶和华使他手里所办的尽都顺

利。 



 

第 6 节继续说：“波提乏将一切所有的，都交在约瑟的手中，除了自己所吃的饭，别的事一概

不知。约瑟原来秀雅俊美。” 

 

这里记载到，神在约瑟头一次在埃及的工作和生活中，与他同在。然而后来，约瑟被诬告而

被下在监狱中。创 39:20-23 说：“把约瑟下在监里，就是王的囚犯被囚的地方；于是约瑟在那

里坐监。但是耶和华与约瑟同在，向他施恩，使他在司狱的眼前蒙恩。司狱就把监里所有的

囚犯，都交在约瑟的手下；他们在那里所办的事，都是经他的手。凡在约瑟手下的事，司狱

一概不察，因为耶和华与约瑟同在；耶和华使他所作的尽都顺利。” 

 

弟兄姊妹，当我们行在黑暗中的时候，我们是否依然顺服神呢？不要以为当我们顺服神以后，

情况就必然会好转，难处就会过去，不一定这样。我们也许依然陷在黑暗之中，困难依然大

到让我们恐惧，但是我们要记得，神与我们同在。约瑟所经历的，其实是很可怕的处境，但

是无论处在什么样环境，在怎样的际遇下，我们看见神都一直与他同在。 

 

来 13:5 说：“你们存心不可贪爱钱财；要以自己所有的为足；因为主曾说：“我总不撇下你，

也不丢弃你。”“神清楚的告诉我们，祂总不撇下我们，也不丢弃我们，这是祂向我们所作的

应许，是真实的，可信的，祂会在我们充满缺乏的情况下，和我们一起共度。下面来 13:6 说：

“所以我们可以放胆说：“主是帮助我的，我必不惧怕；人能把我怎么样呢？”“ 

 

神不但与约瑟同在，神在历史上，也与摩西同在，与但以理同在，与大卫同在，与每一个先

知同在，与一切信靠祂的人同在，直到今天，祂也与我们同在，因为祂是昨日，今日，一直

到永远都是一样的神，在祂没有改变，也没有转动的影儿。因此，即使我们落在幽暗的日子，

我们不必怀疑，也不用担心，无论环境是怎样的恶劣，我们困在黑暗中的日子是多么的漫长，

神都一直和我们在一起，祂是和我们同在的。神的同在，就成了我们盼望的根源，也是我们

信心的基础，因为知道神和我们同在，这就足够了。我们在神同在的应许之上，可以得着盼

望和安慰，我们可以继续信靠神去度过，因为神没有离开我们，祂一直和我们同在。 

 

第二，神容许黑暗临到我们身上，是有祂的目的的。我再说一遍，神容许黑暗临到我们身上，

是有祂的目的的。就以约瑟为例，他开始踏入黑暗的时候是十七岁，然后十三年以来，他就

一直活在这可怕的黑暗中，不见天日。十三年不是一段短日子，乃是一段非常漫长的时刻。

神忘记了约瑟吗？神丢弃了他吗？不是，神一直与他同在，而且神对约瑟的一生是有目的的。

很可能约瑟在黑暗之中，也向神问过许多问题，问神为什么他会陷入这如此的黑暗之中。但

是神没有回答，神没有让约瑟知道，不过，神容许约瑟受到这样艰难的试炼，让他感到失望，

心碎。让他堕入极大的深渊里，被诬告，被冤屈，受着许多不公平的待遇，这一切的一切都

是有目的的。而约瑟也一直坚持对神的信心，没有因环境的恶劣而有所动摇。 

 

神在约瑟身上的目的是什么呢？我们知道，当约瑟在监中的时候，遇到酒政和膳长两人，他

们同时都作了梦，而约瑟一一为他们解梦，说酒政要恢复原位，而膳长则被处斩。结果事情

果然正像约瑟所说的应验。而在这以前，约瑟曾经求酒政，在他恢复官职以后，请他在法老

面前求情，把他释放了。可惜酒政却不记念约瑟，竟然把他忘记得一干二净。 

 

直到后来，法老作了一梦，没有人能解，酒政才猛然想起，牢里还有一位名叫约瑟的，他懂

得解梦，而约瑟就在这个关键的时刻中得以被提出监，为法老解梦。他告诉法老，他所看见

的七只肥美的母牛，预表埃及地将会有七年的丰年；然而后来看见七只极之瘦弱的母牛，是

预表七年丰年之后的七年荒年，并提醒法老要好好的作准备，免得全地被荒年所吞没。法老

和他一切的臣仆，都以这事为妙。法老对臣仆说：“像这样的人，有上帝的灵在他里头，我们



岂能找得着呢？”法老对约瑟说：“上帝既将这事都指示你，可见没有人像你这样有聪明，有

智慧。你可以掌管我的家，我的民都必听从你的话；惟独在宝座上我比你大。”结果，约瑟藉

着这机会，戏剧性地摇身一变，被法老抬举成为埃及地的宰相，被法老所派治理埃及全地。 

 

原来神在约瑟身上的目的，就是要使他从一个没没无闻的牧羊少年，登上埃及宰相的宝位，

这是神最终的目的，但神却用了十三年时间来作预备。每一段时间都没有白费，神怎样任凭

约瑟的哥哥们心怀嫉妒，把约瑟卖给以实玛利人，使得约瑟被带到埃及。后来约瑟怎样被波

提乏的妻子诬告，又怎样陷在狱中，每一件事都是神精心的策划和安排的，目的就是使约瑟

在适当的时刻中，作埃及地的宰相。 

 

其实，早在约瑟还幼小的时候，神就让他作了两个相似的梦，梦中看见他的家人和兄长们全

都向他下拜，但是约瑟当时不能明白梦的意思，后来回头一望，却看出了神的智慧和心意，

也证明了神从来没有忘记他。 

 

也许在约瑟受苦的时刻中，他也会想过神到底还记不记得他？有没有理会他的苦情？但是神

作任何事都有祂的智慧和目的在其中的。那不是说，神许可约瑟的哥哥们出卖他，然而神容

许这件事的发生，任凭他的哥哥们心存嫉妒，不顾手足的情谊。但是神却使万事都互相效力，

成就了祂在约瑟身上的旨意。 

 

亲爱的弟兄姐妹，今天当我们陷在失意中，我们也许会胡思乱想，不知道自己为什么会遭到

这些不测，神是否依然在看顾，是否知道我所遭受的，其实神完全知道，神也在看顾和主宰。

神爱每一个属祂的人，只要我们顺服祂，祂就能够作成祂在我们身上的旨意。只可惜我们有

些时候，信心会软弱，我们会起疑惑，甚至我们会跌倒，我们会质问神许多的“为什么”，然

而让我们坚心相信，神在我们身上是有祂特别的目的的。 

 

诗 39:7-9，诗人说：“主阿，如今我等什么呢？我的指望在乎你！求你救我脱离一切的过犯，

不要使我受愚顽人的羞辱。因我所遭遇的是出于你，我就默然不语。” 

 

有时候我们感觉到，神好像把我们丢进幽暗里，因为我们所受的是又大又难让人痛苦的事，

但是神绝对不会浪费时间，任何安排都是有意义的，有价值的，都是必须的。林后 4 章，保

罗和弟兄姐妹分享他在困境中的经历，16 到 18 节说：“所以我们不丧胆；外体虽然毁坏，内

心却一天新似一天。我们这至暂至轻的苦楚，要为我们成就极重无比，永远的荣耀。原来我

们不是顾念所见的，乃是顾念所不见的；因为所见的是暂时的，所不见的是永远的。” 

 

许多时候，当我们身处黑暗中，我们心灵的眼睛反而看得更清楚；因为在困境中，我们身边

属世的事物，对我们的吸引力会渐渐减弱，而永恒的事反而对我们充满吸引。因此我们在困

境中应该保持对神的信心，要往前看，不要向后看。虽然我们暂时不能明白神在我们身上的

旨意，像约瑟在黑暗中，也不知道神到底会怎样做，而更不容易的是他长期在黑暗之中，根

本不知道这期限有多长，但神却在其中不断的工作和安排。 

 

有时候，神要在黑暗中洁净我们，先行建造我们的生命品格，神有许多预备功夫要做，然后

神到了时机成熟的时候，才向我们显明祂的旨意。 

 

如果我们心存感恩，乐意顺服，神可以没有拦阻的训练我们，装备我们，为着将来祂要成就

的事先作准备。其实，如果我们的生活过得太顺利，太得意，未必是好事，因为神要用的人，

必然会先给他训练和装备。所以，当黑暗临到我们身上的时候，不要沮丧，不要灰心，不要

放弃，应该看为宝贵，而以积极的态度去面对，因为神在我们身上正作部署的工作，祂对我



们的一生是有计划和有目的的。神不会容许一些无谓的事临到我们身上，浪费所给我们的时

间的，凡是临到我们身上的事，都是必须的和有益处的。保罗形容我们在现世所忍受的，都

只不过是至暂至轻的苦楚，而这些苦楚是神为了要成就将来极重无比永远的荣耀。 

 

也许有人会说，十三年对约瑟来说，不应该算是短暂吧，而约瑟所受的待遇，也不应该以轻

微去形容吧。保罗所受的，也不能算是轻微，是又苦又重的。其实，如果跟永恒作比较，这

真的是至暂的；与将来要显出的荣耀相比，这真是至轻的。 

 

弟兄姐妹，如果今天是活在幽暗之中，你感到长夜漫漫，不知道什么时候才来到尽头，不知

道什么时候才可以等待到天明，那种感觉是很难耐的。可是，让我们的心不要忧闷，让我们

依然信靠神，把荣耀归给神，因为祂是那位策划我们一生的主，只有祂知道我们可以忍受多

少，而我们又要忍受多久。我们可以放心，神没有撇下我们，没有丢弃我们，祂更没有忘记

我们。祂是那位充满万有的，祂又是爱我们无微不至的，所以我们尽管把自己交在祂的手中，

专心仰赖祂，祂自有祂的旨意和目的。我们只要存顺服的心，去接受神一切的安排，神自然

会按祂的心意来引领我们。 

 

第三，黑暗的日子，要等到神成就祂的旨意之后，才会结束。我再说一遍，黑暗的日子，要

等到神成就祂的旨意之后，才会结束。前面我们说神对我们这一生有祂的旨意，因此神容许

我们进入黑暗的景况中，好让神作准备的功夫。这段黑暗的岁月，一直要持续到神的旨意成

就之后，才会结束。约瑟的经历，很明显让我们看见这原则，为什么神要用十三年的时间，

去部署和进行祂的旨意呢？因为当时约瑟还是个少年，只有十七岁，还不是登上埃及的高位

的时候。另外他当时所处的地方是迦南地，不是埃及，所以神先得用独特的方法把约瑟从迦

南带到埃及去，表面上看起来，好像是约瑟的哥哥们心存嫉妒，把他卖给了以实玛利人带下

埃及，是哥哥们要害他，但是神的意思是好的。当约瑟回忘的时候，他看见是神差他先来埃

及，并且预备他成为日后埃及的宰相。 

 

其实，在神的全知中，神早就看到将来要发生的事，而在整个过程中，神一直在主宰着，神

也一直在负责。神要将约瑟带到埃及地，在那里学会埃及文，和埃及的文化习俗等等，约瑟

必须说得一口流利的埃及话，才能够充当日后的宰相重任。而这些都需要时间去磨练和预备，

因此神把约瑟带到波提乏的家里，让他在那里学习埃及地的一切事物，包括语言和许多生活

上的习惯。神将他先放在一个比较单纯的环境里，好让他可以专心学习。 

 

埃及是个文明古国，有相当悠久的历史。对一个从小生长在巴勒斯坦地的少年人来说，外面

的世界怎样，他真的一无所知，所以神必须给约瑟的成长的时间，让他在埃及地学会埃及人

的思想方式，他们截然不同的文化背景。埃及人是建造雄伟的金字塔的，埃及有先进的数学、

法律、天文、水利、农耕甚至军事……。约瑟在异地中，有很多需要学习的地方。神让约瑟

先放在波提乏家里做奴隶，让他多多观察学习。 

 

及后，神又许可他被诬告而下了监牢里，让他亲身感受一下政府的权力和运作，约瑟得学习

怎样服从在埃及的权力之下。当日在家中，约瑟只懂得服从父亲的话，就是这么多而已，而

雅各对约瑟又是宠爱有加的。但来到人地生疏的埃及，自己身在奴隶的位置，所要学习的又

是另一套，约瑟得学习听从波提乏的吩咐，以及后来在监牢里的一切规条和命令。在一个困

难的环境下学习顺服，学习谦卑，显出他信心的真实神才可以将他升高，才可以抬举他。神

的做法往往是这样，尊荣以前，必有谦卑。神阻挡骄傲的人，赐恩给谦卑的人。 

 

不但这样，约瑟还要深入了解埃及地的宗教文化。埃及人是拜多神的，所有日、月、星、动

物、植物、海洋、山川等等，都是他们敬拜的对象，埃及人可以说是什么都拜。他们敬拜事



奉受造的万物，却不事奉造物的主。约瑟身处异地他乡，要保持一神的信仰，着实不易，他

对神的信心是一再受到考验的。 

 

也许曾经有人问他，“你的神如果是真的，为什么祂会容许你受到这些不公平的对待呢？你的

神为什么会让你作奴隶呢？你的神为什么会让你身陷牢狱，而不马上救你呢？”约瑟一定是

遇过很多类似的问题，但是约瑟的信心，不是建基在所看见的事物上，因为他从心里对神有

所认识，他乃是仰望那位看不见的主，他的心灵是清醒的，是与神相近的，所以外界的一切

都不能影响他对神的信心。 

 

神让约瑟遭遇的一切，都不是偶然的，乃是有计划的，为要成就祂在约瑟身上的旨意，为了

能够在适当的时候，让他登上埃及的宝位。神一步一步的安排，让约瑟在困境中成长，不断

的充实他，在多方面给他机会学习，结果神的心意没有白费。我们看见耶和华与约瑟同在，

他就百事顺利。没有耽误时间，约瑟照着神旨意里的进度进发，成为神所重用的仆人。 

 

亲爱的弟兄姐妹。今天，我们在黑暗中的反应是什么呢？是惧怕呢？是充满挫败呢？是凭自

己的力量，拒绝、抗争，以致于浪费时间呢？还是用信心去回应神呢？服在祂大手下？神领

我们进入黑暗之中，神并没有离开我们，祂是一直与我们在一起的，但是祂要在黑暗中磨炼

我们，修剪我们，预备我们，去成就祂在我们身上的旨意。 

 

黑暗的日子是难熬的，是漫长的，但记得当转向神，倚靠祂。来 10:36-38，作者“你们必须

忍耐，使你们行完了上帝的旨意，就可以得着所应许的。“因为还有一点点时候，那要来的就

来，并不迟延。只是义人必因信得生[义人，有古卷作我的义人]；他若退后，我心里就不喜

欢他。”“ 

 

弟兄姐妹，我们今天已经因信称义了，但是有没有继续因信得生？ 

 

 


